

Sin cambio abrupto de modelo y mejora de contribución, lo positivo de la reforma de pensiones: Francisco Urióstegui

Extracto de la entrevista con Francisco Urióstegui, analista de Seguros y Fondos de Moody's Investor Service, en el programa "En los Tiempos de la Radio", conducido por Oscar Mario Beteta en Radio Fórmula 103.3 de FM.

OSCAR MARIO BETETA: Vamos a platicar con el maestro Francisco Urióstegui, analista de Seguros y Fondos de Moody's Investor Service. Don Francisco, muchas gracias y buen día.

FRANCISCO URIÓSTEGUI: Qué tal Oscar Mario. Muy buenos días.

OSCAR MARIO BETETA: Bueno, la iniciativa de reforma del sistema de pensiones será positiva para las Afores en caso de ser aprobada por el Legislativo, dice la agencia calificadora Moody's. Señalan que la reforma afirma la continuidad de la industria al eliminar la amenaza de nacionalizar las Afores como algunos miembros del Congreso proponían.

Pero si puede traducir con peras y manzanas esta opinión de Moody's en relación a esta reforma importantísima y necesaria al Sistema de Ahorro para el Retiro en México. Adelante.

FRANCISCO URIÓSTEGUI: Claro que sí Oscar Mario. Muchas gracias. A mí me gustaría comenzar con mencionar que este es un tema que nosotros hemos trabajado durante muchos años, se ha señalado, uno de los grandes temas pendientes que existía en este tipo de sistema donde los ahorradores contribuyen con su dinero se le llama de contribución definida y precisamente el gran reto que teníamos en México era el bajo nivel de aportaciones, lo cual se traducía en lo que se le llama una baja tasa de reemplazo, que no es más que con respecto a tu último sueldo, cuánto vas a recibir y el promedio andaba ahí por el 30 por ciento.

Entonces lo que vemos de positivo en esta propuesta son dos elementos. El primero tiene que ver precisamente con lo que mencionabas, que se disipa este fantasma que de repente llegamos a ver cada vez más creciente de un cambio abrupto del modelo, de este modelo de contribución definida donde los trabajadores tienen sus cuentas individuales y van viendo cómo se acumula su ahorro, hacia un modelo de beneficio definido que es algo así como el que teníamos que existía en los setentas, en los sesentas, y en la mayoría de los países de América Latina en el siglo XX.

Y precisamente inició esta transformación porque no era capaz el gobierno de pagar y de financiar este tipo de modelos de beneficio definido, cambiamos este modelo contribución definida y comenzaron a darse en el debate ciertas declaraciones bastante fuertes en el

sentido de que probablemente podríamos o regresar a aquel modelo o hacer un cambio sustancial en el modelo actual que casi lo hicieran un cambio de modelo mixto.

Eso evidentemente era una mala noticia para las Afores, para algunos sectores importante de ahorradores que no aprecian que el gobierno sea el más eficiente precisamente administrando los recursos. Y esa es la primera arista que veríamos en esta propuesta.

La segunda, como lo mencionaba, tiene que ver con la mejora de las tasas de contribución. Al incrementarse las tasas de contribución el ahorro de los trabajadores será más grande, su capacidad de acumular un ahorro para su retiro tendrá más capacidad de generarles una cantidad de un monto final y eso a final de cuentas va a beneficiar a todos los trabajadores.

Y bueno, al final esto es importante porque afianza la idea de que estamos precisamente trabajando en fortalecer una buena idea para darle una solución de pensiones a la gente.